



Por un proyecto Plurinacional

Cirilo Pérez

Movimiento para la Liberación de los Pueblos (MLP)

Entrevista: Carlos Arrazola y Patricia Zapata

El Movimiento para la Liberación de los Pueblos (MLP) es el brazo político del Comité de Desarrollo Campesino (CODECA), la organización de campesinos más grande de Guatemala. La mayoría de los dirigentes y bases de este partido, creado en 2018, provienen de las filas de alguna de las cuatro organizaciones que durante el conflicto armado interno integraron la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG), pero que por diversas razones se desligaron del partido político en que se convirtió la ex guerrilla después de la firma de los Acuerdos de Paz.

En las elecciones de 2019, el MLP obtuvo un sorprendente cuarto lugar con el 10.37 % de los votos válidos a favor de su candidata presidencial, la dirigente campesina Thelma Cabrera, pero solo logró un escaño en el Congreso, a favor de la líder indígena Vicenta Jerónimo. El inesperado apoyo a este partido recién creado le hizo blanco de campañas de desprestigio durante los últimos años, con el fin de debilitarlo. En febrero de 2023, por medio de un proceso judicial considerado espurio, el Tribunal Supremo Electoral negó la participación del exprocurador de los Derechos Humanos, Jordán Rodas Andrade, como candidato a la vicepresidencia por el MLP, dejando fuera de la contienda al binomio de esa agrupación que encabezaba Thelma Cabrera.

Desde que el MLP fue inscrito oficialmente, Cirilo Pérez Ordoñez, un dirigente campesino de Santa Lucía Cotzumalguapa, Escuintla, es el secretario general de ese partido. En las elecciones 2023, Pérez Ordoñez corre como candidato a diputado al Congreso.

En esta entrevista, Pérez Ordoñez habla sobre los motivos por los cuales, a su criterio, la unidad entre los partidos de izquierda y progresistas del país no se ha podido concretar. Su agrupación, asegura, siempre ha estado dispuesta a dialogar, pero los intereses particulares de los otros partidos lo han impedido.

¿Cómo evalúa el proceso electoral actual, siendo ustedes el primer partido expulsado?

Desde el momento en que el Tribunal Supremo Electoral excluye a nuestro binomio presidencial empezó el fraude en estas elecciones. Hay mucho temor de que las elecciones no se lleven a cabo y que se vaya a desatar un problema muy serio, porque están imponiendo candidatos.

Los últimos acontecimientos han mostrado cómo, no solo el Tribunal Supremo Electoral, sino también las cortes [de justicia] y las cúpulas empresariales, que son las que mueven el dinero, están decidiendo quién sí puede participar y quién no. Eso podría ge-

nerar mucha inestabilidad en el país porque se va encendiendo la indignación en la población.

¿Por qué no hubo una movilización masiva y sostenida para defender el derecho del MLP a participar?

Sí lo pensamos, lo pusimos sobre la mesa, pero el gran problema que nosotros tenemos es que para que se movilice la gente obviamente hay que contar con recursos, y esos recursos los pone la gente. La gente ha hecho un gran esfuerzo económico para participar en las movilizaciones, pero esto no es sostenible. Lo analizamos y optamos por no convocar porque eso iba a desgastar mucho a la gente. Nosotros no tenemos financiamiento, más que el tiempo y el esfuerzo de la gente; no hay nadie que nos diga "aquí está el recurso, muévanse". Por eso mejor optamos solo por la lucha legal, sabiendo que ya habían decidido [en contra].

¿Cuáles son las expectativas sobre los resultados de la elección de diputados que propone el MLP?

Tomando en cuenta la gira de la compañera Thelma en los departamentos y el trabajo de base que están realizando nuestras candidatas y candidatos a diputados y alcaldes, nuestras expectativas son altas. Mucha gente se ha integrado a nuestro movimiento, hemos crecido en el Occidente y en el Norte. Y a pesar de que no tenemos binomio que compita por la Presidencia, tenemos mucha confianza de lograr un buen número de diputados para el Congreso.

Sabemos bien que estamos frente a un fraude, pero hay mucha expectativa en la población, por eso tenemos la esperanza de llevar al Congreso un buen grupo de diputados. Nosotros nos sentimos bastante alegres y motivados porque el trabajo se está haciendo. Todo mundo sale a hacer su trabajo de campaña llevando su morralito con atolito y tamalito, y doy fe de que la gente nos está recibiendo con ese entusiasmo. La gente ya no quiere saber nada de lo mismo. La gente sabe que los regalos, la compra de votos, el engaño ha sido una estrategia para mantener engañado al pueblo.

¿Cómo evalúa el MLP, durante estos tres años en el Congreso el trabajo de la diputada Vicenta Jerónimo?

Yo creo que va a salir con un buen reconocimiento. Ella supo dar batallas hasta donde humanamente le fue posible, porque ha sido solo ella en el Congreso.

Sin embargo, la posición política que mantuvo y la defensa que hizo de esa posición ha sido un gran esfuerzo.

¿Por qué no buscó apoyo con los diputados de los otros partidos progresistas?

Esa fue una orientación que a ella se le dio desde el principio, buscar una alianza. Sin embargo, nos equivocamos porque esas organizaciones políticas, URNG, Winaq y Semilla, que supuestamente son la izquierda, no quisieron tomar en cuenta a la compañera. La compañera Vicenta fue muy clara en algunas ocasiones y les hizo el llamado. Pero esos partidos tienen intereses muy particulares y esos intereses no dejan, no permiten una alianza. Nosotros estamos claros de que era una persona [Vicenta] que se sumaba a ellos, sin embargo, no se pudo dar. Eso nos dejó bien claro de que la unidad nunca se puede dar a niveles de cúpula por los intereses que ahí se manejan.

¿Y se acercaron a las dirigencias de esos partidos para proponer una alianza electoral?

El año pasado hablamos con una persona que intentó hacer una convocatoria con el MLP, URNG, Winaq y Semilla, y solo nosotros estuvimos. Se suponía que en esa reunión iban a estar los secretarios generales [de esos partidos], pero solo nosotros estuvimos. Fuimos nosotros los que hicimos la propuesta de hacer una alianza ahorita en el Congreso, una alianza temporal, pero no hubo respuesta.

Ahora, a nivel nacional, algunos partidos se han acercado con nosotros para tener fiscales electorales conjuntos, para vigilar y defender los votos. Tenemos que hablarlo, porque ¿cómo vamos a estar seguros de que los de Winaq o de la URNG van a defender nuestros votos, si lo que les interesa es defender sus votos? Esa es la dura verdad, pero no nos hemos cerrado en eso, estamos esperando a ver qué pasa.

¿Cuáles son las diferencias programáticas o ideológicas que impiden al MLP una alianza estable y permanente con otros partidos de izquierda?

Nosotros tenemos un objetivo que es la Asamblea Constituyente Popular y Plurinacional, para hacer una nueva Constitución y refundar el Estado. Esos no son objetivos inmediatos, sino que son un proceso. Eso les molesta un poco a los otros partidos, porque ellos

se dedican a trabajar solo en lo inmediato, por eso es que han ido perdiendo fuerza. Lo que hacen en el Congreso, por ejemplo, no tiene vinculación con el futuro y tampoco trabajan con sus bases.

Nosotros, en cambio, tenemos una metodología de trabajo que se basa en la discusión colectiva, que todo llegue a las bases. No concebimos nada sin consultarlo a las bases.

El otro día un candidato de uno de esos partidos, un profesional, dijo que la Asamblea Constituyente que nosotros planteamos es populismo, que es solo una consigna. Entonces dice uno: no están entendiendo las cosas. Y tal vez no es fácil que entiendan, porque tener una Asamblea Constituyente, una nueva Constitución, es un proceso largo. No estamos hablando solo de llegar al Congreso en 2024 y ya. No, nosotros estamos trabajando mucho, hemos formado a una población para que se organice, para que impulse este proceso.

A corto y mediano plazo, ¿cuál es la visión del MLP para hacer frente al “pacto de corruptos”?

Lo que nos divide son los intereses que cada partido tiene. Nosotros, desde 2020 hicimos el llamado en un espacio al que le llamamos Articulación de las Fuerzas. Llamamos a URNG, a Winaq, a Semilla y el único grupo que se acercó a nosotros fue un grupo que le llaman CPO [Consejo del Pueblo Maya], con quienes al final, por diversas razones, ya tampoco fue posible una alianza.

El objetivo de ese espacio de articulación era que las fuerzas llegáramos ahí a trabajar por un objetivo común. Yo recuerdo bien que en una segunda reunión llegó gente de otros grupos, no de URNG ni de Winaq ni de Semilla, sino gente de otros espacios a preguntar qué es lo que se le iba a dar, a pedir candidaturas para diputaciones. Y el tema no era ese, el tema era discutir cómo íbamos a seguir en el camino y cómo íbamos a entrar en un proceso electoral. Ese espacio no logró lo que nosotros queríamos.

Y por eso es que el año pasado acudimos a la reunión que convocó una persona, para ver si podríamos concretar algo, pero ante la ausencia de los secretarios generales de los partidos, vimos que no les interesaba. Entonces nosotros decidimos que le íbamos a hacer frente al proceso, que le vamos a hacer frente como organización, como instrumento político con la fuerza que tenemos. Le estamos haciendo frente al evento electoral y le vamos a hacer frente a lo que venga después de las votaciones.

Grupos y personas individuales se están acercando a nosotros, hay mucha gente que se está informando a través de las redes sociales sobre nuestro trabajo, porque nuestro trabajo es nuestra fortaleza.

¿Descarta una alianza con otros partidos progresistas?

Nosotros no estamos cerrados, nosotros somos de la idea que hay que llamar a los otros partidos que se dicen ser de izquierda. Los vamos a llamar para hacer una fuerza, pero no solo una fuerza de oposición. Todo lo que estamos hablando en las propuestas, tenemos ya que llevarlo a cabo, ahí es donde vamos a ver si Winaq, URNG y Semilla, y otros que dicen que no están con el “pacto de corruptos”, se van a unir a esos esfuerzos. Nosotros esperamos, y ojalá así sea, porque es en el Congreso donde se pueden hacer muchas cosas para irle cortando y reduciéndole el espacio a este “pacto de corruptos”.

¿Cómo ven ustedes el futuro a mediano plazo?

Con mucha incertidumbre. Es posible que la represión suba de nivel si gana uno de los partidos que están en el “pacto de corruptos”, porque el pacto se consolida. Si gana uno de esos partidos posiblemente buscarán eliminar al MLP. Eso nos preocupa porque estamos frente a un sistema que su fin es seguir promoviendo la corrupción. •